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P R O T O K O L L 
 

DER 45. ORDENTLICHEN MITGLIEDERVERSAMMLUNG DES 
TENNISCLUBS BONADUZ VOM FREITAG, 18. MÄRZ 2022, 

IN DER BLOCKHÜTTE BOT MULINS, BONADUZ 
 
 
 
Traktanden: 
 
1. Wahl von 2 Stimmenzählern 

 
2. Genehmigung 

a. Protokoll MV 2021* 
b. Jahresberichte 
c. Jahresrechnung 
d. Revisorenbericht 
 

3. Festsetzung des Budgets 2022 
a. Genehmigung Budget 2022 
b. Antrag Investitionsbudget 2023 i.S. Erneuerung Beleuchtungsanlage  
 

4. Festsetzung der Jahresbeiträge / Eintrittsgebühren und diesbezügliche Anträge des 
Vorstands 

a. Antrag Schaffung Alterskategorie „Junge Erwachsene“  
b. Antrag Harmonisierung Familienrabatt  
c. Antrag Neu-Mitgliederaktion 2022 
 

5. Aufnahme/Ausschluss von Mitgliedern 
 

6. Beschlussfassung über Anträge der Mitglieder 
 
7. Informationen aus dem Vorstand 

 
8. Varia 
 
 
Der Präsident Röbi Sutter eröffnet die 45. Mitgliederversammlung des TC Bonaduz. 
 
Anita Netzer, Aktuarin, lässt sich für die MV entschuldigen und bedankt sich im Voraus bei 
Robin Caprez für das Verfassen des Protokolls. 
 
Der Präsident verweist auf die ordnungsgemässe Einberufung der ordentlichen Mitglieder-
versammlung. Die Einladungen sind statutenkonform verschickt worden. Ebenso ist der 
Termin 2x in der Ruinaulta publiziert worden. Die Versammlung ist somit beschlussfähig. 
 
Die Präsenzliste wird in Umlauf gegeben. Es sind 34 MitgliederInnen anwesend, 35 
MitgliederInnen haben sich entschuldigt. 
 
 
Am 03.03.2022 ist schriftlich und fristgerecht der Antrag von Ely und Claudio Camenisch 
eingegangen. 
Da der Antrag die Mitgliederbeiträge betrifft, wird das Traktandum 6 «Beschlussfassung über 
Anträge der Mitglieder» zusammen mit dem Traktandum 4 behandelt. 
 
 
Aus der Versammlung werden keine weiteren Änderungen zur Traktandenliste gewünscht. 
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1. Wahl von zwei Stimmenzählern 
 
Als Stimmenzähler werden Hans Falk und Marcel Bieler gewählt. 
 
 
2. Genehmigung 
 
a) Protokoll MV 2021 
Das Protokoll wurde im Internet publiziert und liegt an der MV zur Ansicht auf. Auf das Verlesen 
des Protokolls wird verzichtet. Die Genehmigung erfolgt am Schluss der Versammlung. 
 
b) Jahresberichte 
Die Jahresberichte des Präsidenten, des Spielleiters, des Juniorenobmannes, des Bonaduzer- 
Turniers sowie der Bericht des Verantwortlichen für den Helvetia Cup findet ihr auf den Seiten 
2 – 17 unserer Jahresbroschüre. 
 
Aus der Versammlung werden keine Ergänzungen zu den Jahresberichten gewünscht. 
Die Jahresberichte werden einstimmig genehmigt. 
 
Der Präsident bedankt sich bei allen Beteiligten für die Erstellung der Berichte. 
 
 
c) Jahresrechnung 
Gianni Falk, unser Kassier, präsentiert die Jahresrechnung. Gianni erläutert die Bilanz 
(Aktiven/Passiven) sowie die Erfolgsrechnung (Ausgaben/Einnahmen). 
 
Einige Hinweise: 

- Das Bankvermögen wurde ausgebaut 
- Die offenen Mitgliederbeiträge sind leicht höher als im Vorjahr 
- Das Anlagevermögen ist gleich hoch, da keine grossen Investitionen getätigt wurden 
- Bei den Verbindlichkeiten sind wir schuldlos, weil die Hypothek komplett abbezahlt ist 
- Die Mitgliedereinnahmen sind höher als letztes Jahr und auch die Gästeeinnahmen sind 

stark gestiegen (Twint) 
- Wir haben Unterstützung von Graubünden-Tennis erhalten fürs Kids-Tennis 
- Der Umsatz des Bonaduzer-Turniers war kleiner als budgetiert (wetterbedingt) 

 
Keine Fragen von der MV 
 
 
d) Revisorenbericht 
Der Revisorenbericht ist in der Jahresbroschüre publiziert. Auf das Verlesen wird verzichtet. 
Der Revisor Kevin Caluori bestätigt, dass die Buchhaltung sehr sauber geführt wurde. 
Aus der Versammlung sind keine offenen Fragen vorhanden. 
 
Robert Sutter bedankt sich beim Kassier sowie bei den Revisoren Stefan Walter und Kevin 
Caluori für die geleistete Arbeit. 
 
Die Jahresrechnung und der Revisorenbericht werden einstimmig genehmigt. 
 
Danksagung gegenüber den ehemaligen Revisoren: Denise Schneller und Dieter Brotzer 
 
 
3. Festsetzung des Budgets 2022 
 
a) Genehmigung des Budgets 2022 
Gianni erläutert die einzelnen Positionen des Budgets. 

- Wir erwarten ähnliche Mitgliederbeiträge / Sponsoring / Gasteinnahmen wie letztes Jahr 
- Auch die Aufwände seitens Clubhaus sollten sich auf gleichem Niveau bewegen 
- Insgesamt wird mit einem leichten Verlust fürs 2022 gerechnet 
- Investitionen 2022: Markise und Stuhl-Tisch Ersatz 

 
Seitens der Versammlung sind keine offenen Fragen vorhanden. 
Das Budget 2022 wird einstimmig genehmigt. 
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b) Antrag Investitionsbudget 2023 i.A. Erneuerung Beleuchtungsanlagen 
 

Unsere Beleuchtungsanlage für die Tennisplätze leistet uns seit über 40 Jahren treue Dienste, 
steht jedoch am Ende ihrer technischen Lebenszeit und entspricht nicht mehr den heutigen 
Standards. Glücklicherweise wurden wir bisher von grösseren Ausfällen verschont, denn im 
Ernstfall wäre es aufgrund des Alters schwierig, entsprechende Ersatzteile zu erhalten. Daher 
möchte der Vorstand nun das Projekt „Erneuerung Beleuchtungsanlage“ angehen und auf die 
Saison 2023 hin die bestehenden Quecksilberdampflampen mit modernen und 
energieeffizienteren LED-Leuchten ersetzen. 
 
Erste Abklärungen dazu haben ergeben, dass mit Lieferfristen von mehreren Monaten zu 
rechnen ist. Damit eine Umsetzung auf das kommende Frühjahr möglich ist, möchten wir 
deshalb bereits jetzt die Mitgliederversammlung konsultieren und das erforderliche 
Investitionsbudget genehmigen lassen. Hierzu wurden bei verschiedenen Lieferanten Offerten 
eingeholt. Nebst den Leuchten sind auch die Befestigungen an den Masten sowie die 
Elektroverteilung zu erneuern. Insgesamt rechnet der Vorstand mit Investitionskosten von CHF 
70’000 bis 80’000. 
 
Der Vorstand beantragt die Genehmigung eines Gesamtbudgets von CHF 80‘000 für die 
Erneuerung der Beleuchtungsanlage im Vereinsjahr 2023. Nicht darin enthalten sind allfällige 
Förder- und Unterstützungsbeiträge von kommunalen, kantonalen und nationalen Institutionen. 
Der Vorstand ist bestrebt, die effektiven Kosten, welche schlussendlich durch den TC Bonaduz 
zu tragen sind, mit weiteren Beiträgen entsprechend zu reduzieren. 
 
Claudio Camenisch (85) macht den Vorstand darauf aufmerksam, dass die Gemeinde Bonaduz 
die Beleuchtungsanlage vom FC Bonaduz unterstützt. 
 
Der Antrag wird einstimmig genehmigt. 
 
 
4. Festsetzung der Jahresbeiträge / Eintrittsgebühren 
 
a) Antrag Schaffung Alterskategorie «Junge Erwachsene» 
Für junge Erwachsene, welche studieren oder sich noch in Ausbildung befinden gewährte der 
TC Bonaduz bisher einen Rabatt von 50% auf den ordentlichen Jahresbeitrag „Aktiv“ 
(ermässigter Beitrag von CHF 160.- statt CHF 320.-). Junge erwerbstätige Erwachsene hatten 
bisher mit dem Übertritt zu den Aktiven den vollen Jahresbeitrag zu bezahlen (CHF 320.-). Die 
Erhöhung des Jahresbeitrags mit dem Übertritt zu den Aktiven war daher bisher für junge 
Erwerbstätige mit meist noch bescheidenem Einkommen und oft weiteren Vereins- und 
Freizeitengagements relativ hoch (von CHF 110.- bzw. 160.- auf CHF 320.-). 
 
Der Vorstand beantragt als Ersatz für den bisherigen 50%-Rabatt für Studenten und Lernende 
die Schaffung einer neuen Alterskategorie „Junge Erwachsene“ (20-25J) mit einem 
Jahresbeitrag von CHF 160.-. Diese Massnahme soll dazu beitragen, junge erwerbstätige TCB-
Mitglieder möglichst lange im Verein zu halten und finanziell bedingte Austritte zu verhindern. 
 
 
b) Harmonisierung Familienrabatt 
Durch die bisherigen Familienrabatte I + II wurde ein Rabatt von 50% bzw. 100% auf 
Kindermitgliedschaften gewährt, wenn ein bzw. beide Elternteile Aktivmitglied des TC Bonaduz 
waren. Das heisst, wenn nur ein Elternteil Aktivmitglied war, erhielten die Kinder einen 50%-
Rabatt auf die Jahresgebühr und wenn beide Elternteile Aktivmitglied waren, entfiel die 
Jahresgebühr für Kinder vollständig. 
 
Der Vorstand beantragt, den Familienrabatt zu harmonisieren und den Rabatt generell auf 
100% zu erhöhen, wenn ein Elternteil Aktivmitglied des TC Bonaduz ist. Dies einerseits, um 
die Mitgliederbeitragsstruktur sowie deren Administration zu vereinfachen. Andererseits 
möchten wir den Anreiz erhöhen, dass mindestens ein Elternteil dem TC Bonaduz beitritt. Auf 
Basis der aktuellen Mitgliederstruktur hat der Vorstand den finanziellen Effekt der 
Harmonisierung analysiert. Dieser resultierte in Minderbeiträge von CHF 200-300, was aus 
Sicht des Vorstands verkraftbar erscheint. 
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c) Neu-Mitgliederaktion 2022 
1. Erlass der Eintrittsgebühr 
2. Reduzierte Jahresgebühr 2022 gemäss untenstehender Tabelle 
 
Über punktuelle Massnahmen (z.B. Gruppenrabatt) entscheidet der Vorstand. 
 
 
Zusammenfassende Übersicht zu drei Anträgen: 
 

in CHF Passiv Aktiv Ehepaar 
(pro 
Pers.) 

NEU: Junge 
Erwachsene 
(20-25J) 

Junior 
(16-
19J) 

Schüle
r (10-
15J) 

Kind 
(bis 
10J) 

Reguläre Eintrittsgebühr 0.- 120.- 120.- 60.- 60.- 30.- 30.- 
Eintrittsgebühr Aktion 2022 0.- 0.- 0.- 0.- 0.- 0.- 0.- 
Reguläre Jahresgebühr 50.- 320.- 280.- 160.- 110.- 60.- 40.- 
Jahresgebühr Aktion 2022 50.- 150.- 150.- 80.- 55.- 30.- 20.- 

 
 
Bisheriger Studentenrabatt: Wird ersatzlos gestrichen. 
 
Neufestlegung Familienrabatt: Wenn ein Elternteil Aktivmitglied des TC Bonaduz ist, zahlen 
noch nicht volljährige Kinder keine Jahresgebühr. 
 
Die Anträge wurden einstimmig genehmigt. 
 
 
d) Antrag Ely und Claudio Camenisch 
 
Formulierter Antrag: 
 

- Jahresgebühr Aktion für das Jahr 2022 für Senioren und Seniorinnen (ab 60 Jahre) 
- Einmalige Jahresgebühr für das Jahr 2022, Reduktion 50% oder Fr. 100.00 pro Person. 

 
Der Antrag wird von Röbi Sutter vorgelesen. 
 
Hiermit beantragen wir eine einmalige Reduktion des Spielgeldes für Senioren und Seniorinnen 
(ab 60 Jahre), welche bereits seit 25 Jahren Aktivmitglieder sind, dies als Dankeschön für die 
Treue und Mithilfe der letzten Jahre. 
Wir finden es sehr positiv, dass der Vorstand fast jedes Jahr für Neumitglieder Aktionen 
vorschlägt, warum nicht auch einmal für die langjährigen Tennissenioren und Tennisseniorinnen 
(ab 60 Jahre 
 
Röbi Sutter zeigt auf wie viele MitgliederInnen dieser Antrag betrifft und wie viel der finanzielle 
Aufwand wäre. 
Er erläutert nochmals die bevorstehenden Investitionen (Beleuchtung / Tennisplätze), 
versichert aber, dass es dem Vorstand bewusst ist wie wichtige die jeweiligen MitgliederInnnen 
für den Club sind. 
 
Gegenvorschlag seitens des Vorstandes: 
 
Eine einmalige Aktion, in welcher ein Rabatt von 50CHF für alle MitgliederInnen mit 25+ Jahre 
als Aktivmitgliedern im Tennisclub Bonaduz gewährt wird. (ohne Altersbeschränkung) 
 
Diskussionsrunde: 
 
Albi Sutter:  
Der Antrag wird seines Erachtens ernst genommen, was ihn erfreut. 
Ausweitung auf 25 Jahre verständlich und richtig. 
Viele der MitgliederInnen haben jahrelanges Engagement geleistet und der Anteil von 
altbewährten MitgliederInnen ist dabei gross. 
 
Ely Camenisch: 
Der Betrag an sich ist nicht wichtig, die Wertschätzung und Anerkennung für die Mitarbeit ist 
für sie wichtiger. 
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Claudio Camenisch: 
Er findet den Vorschlag unseres Vorstandes gut und würde sich auch damit zufrieden stellen. 
 
Anita Ott: 
Der Betrag ist ziemlich einschneidend für den Club, wäre ein Apero nicht eine bessere 
Möglichkeit die Anerkennung zu zeigen? 
 
Röbi Sutter: 
Das Helferessen ist so eine Form von Dankbarkeit und Anerkennung, leider konnte es letztes 
Jahr nicht stattfinden, und wir konnten nur allen einen Gutschein zukommen lassen. 
 
Peter Locher: 
Er würde gerne den Jungen das Geld zukommen lassen, denn die langjährigen MitgliederInnen 
werden dem Club auch so erhalten bleiben. 
 
Remo Cavegn: 
Mit der 50CHF Rabatt-Aktion kann er gut leben. 
Er zählt einige Kosten für die Jungen auf, welche sich sehr bündeln. 
Die Quantität der Jungen stimmt, leider die Qualität noch nicht. 
Der Juniorenbereich kommt mit einer schwarzen Null aus dem Jahr, somit investiert der Club 
eigentlich gar nicht in die Jugend. 
 
Anschliessend wird folgendes zur Abstimmung vorgeschlagen: 

- Für alle AktivmitgliederInnen welche 25 Jahre im Club sind, 50CHF Rabatt im 2022 
 
Der Antrag wird mit 30 zu 4 Stimmen angenommen. 
 
 
5.  Aufnahme/Ausschluss von Mitgliedern 
 
Die Mitgliederstatistik wird von Röbi Sutter erklärt. 
 
Die Mutationsliste wird aufgezeigt. 
 
Viele neue MitgliederInnen im Jahr 2021 nicht nur bei den Junioren sondern auch bei den 
Aktiven, was sehr erfreulich ist. 
Die SchülerInnen sind teilweise zurückgegangen, weil viele den Übergang zu den Junioren 
gemacht haben. 
 
Glücklicherweise muss niemand ausgeschlossen werden. 
Die Neumitglieder werden mit Applaus aufgenommen und herzlich willkommen geheissen. 
 
Robert Sutter liest eine handgeschriebene Austrittserklärung von Ruth und Christian 
Clavadetscher vor. 
 
 
6. Beschlussfassung über Anträge und Wünsche der Mitglieder 
 
Der eingereichte Antrag wurde bereits unter Traktandum 4 behandelt. 
 
 
7. Informationen aus dem Vorstand 
 
Informationen des Platzwartes Claudio Hemmi => Plätze 
Einrichtung der Plätze am Samstag 26.03.22 / 10:00h, hofft auf Beteiligung der MitgliederInnen. 
Netze werden jedoch schon am Mittwoch 23.03.22 um 13:00 montiert. 
IC-Training ab 4.April, später da die Wettkampfvorbereitung eher schlecht ist für die Plätze. 
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Informationen des Spielleiters Fredy Zweifel =>Jahresprogramm 
Fredy erläutert das Jahresprogramm, das bis auf kleine Anpassungen wie gewohnt 
zusammengestellt wurde. 
 
Die Verschiebung der CM Doppel und Mixed in den Herbst hat nicht die gewünschte Erhöhung 
der Teilnehmer gebracht. Daher wurde beschlossen, die CM wieder im Frühjahr, als IC 
Vorbereitung durchzuführen. 
 
Eröffnungsturnier findet am 16. April ab 13.30 statt, mit hoffentlich zahlreich erscheinenden 
MitgliederInnen. 
 
Der TCB wird auch diese Saison wieder am Club-Cup teilnehmen. Wenn weitere Spieler daran 
interessiert sind, sollen die sich baldmöglichst bei Fredy melden. 
 
Aus der Versammlung ist keine weitere Diskussion gewünscht. 
 
 
Informationen Junioren 
Allen bekannten Kindern das Tennis näherbringen, sie anzuregen Tennis auszuprobieren, denn 
so können wir auch von den Elternrabatten profitieren. 
 
Dankeschön an Matej für sein engagiertes Training mit den Junioren. 
 
 
Restaurant 
Urs und Heidi haben sich bereit erklärt, das Restaurant auch in der nächsten Saison zu 
übernehmen. 
 
Röbi bedankt sich bei Ihnen. 
 
 
Rapid-Openair 2022 
Das Festival fand letztes Jahr im Wald am Kohlplatz statt. 
Dieses Jahr ist geplant, dass die Parzelle hinter dem Tennisgelände Richtung Versam von der 
Gemeinde zur Verfügung gestellt wird. 
Es ist einer der einzigen Orte in der Gemeinde welcher verfügbar ist, somit hat sich die 
Gemeinde hierfür entschieden. 
Die Sitzung mit dem OK Festival und der Gemeinde: 
Sie wollen es klein halten, 400-500 Personen, die Nachhaltigkeit ist ihnen wichtig, betreffend 
Abfälle etc. 
 
Das Festival wird am Wochenende nach dem Bonaduzer-Turnier stattfinden. 
 
Feedback der Gemeinde zum letztjährigen Openair war äusserst positiv. 
Zufahrt zum Tennisplatz würde nicht beeinträchtigt werden, kein Besucherzugang. 
 
 
TCB Börse 
Whatsapp-Chat für Tennisausrüstung 
Melden bei Nicole (079 204 25 71) für Zugang zum Gruppenchat 
 
 
Claudio: 
Recycling alter Tennisbälle durch Firma aus der Romandie 
Das Aufstellen von Boxen oder Säcken fürs Recycling auf dem Tennisgelände steht an 
 
 
Fredy: 
Unser Frauenteam ist das einzige Nati A-Team im Kanton. 
Wäre schön, wenn einige Zuschauer den Weg auf den Platz finden würden. 
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8. Varia 
 
Albi Sutter: 
Das Sommerfest 2022 wurde kürzlich im Blättli publiziert. 
Es wird auf dem Gelände des Eisplatz stattfinden. 
 
Claudio Camenisch: 
Anzeige im Amtsblatt für Nati-A Partien möglich? 
Zieht vielleicht auch noch weitere nicht Tennisclub-MitgliederInnen auf den Platz. 
 
Danksagung an den Vorstand von der Mitgliederversammlung 
 
 
Genehmigung des Protokolls der GV 2021 
(Nachtrag zu Traktandum 2) 
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt. 
 
 
Dank 
Der Präsident bedankt sich bei allen die beim Bonaduzer-Turnier und bei allen anderen 
Anlässen mitgeholfen haben. Leider konnte auch im 2021 kein Helferanlass durchgeführt 
werden. Der Vorstand hat sich daher entschieden, allen Helfern ein Gutschein vom Fass 
zuzustellen. 
Für hoffen jedoch, in Zukunft wieder als Dankeschön einen gemütlichen Abend miteinander 
verbringen zu können. 
 
Weiter bedankt sich Röbi 

- Bei den Sponsoren 
- Bei Erwin Gautschi, der im Hintergrund immer dafür sorgt, dass die Anlage perfekt 

aussieht 
- Bei Martha, Angela, Lotti, Ursi und Nicole für die mitgebrachten Kuchen 

 
Ein besonderer Dank geht an Nicole, die Röbi immer unterstützt und den Rücken freihält. 
 
 
Der Präsident Röbi Sutter schliesst die Mitgliederversammlung. Anschliessend können wir noch 
wie gewohnt Würste und Kuchen geniessen. 
 
 
 
Ende der MV: 21.00 Uhr 
 
 
Bonaduz, 18. März 2022 Beisitzer: 
 
  Robin Caprez 


